



ÉTUDE DES PRÉVISIONS BUDGÉTAIRES 2013

Présentation du Conseil jeunesse de Montréal

**à la
Commission sur les finances
et l'administration**

le 1^{er} novembre 2012

Montréal 



Table des matières

Historique.....	1
Mandat.....	1
Fonctions.....	1
Composition.....	2
Cadre budgétaire.....	5
Principales réalisations 2012.....	5
Perspectives 2013	10

Historique

Afin de mieux tenir compte des préoccupations des jeunes Montréalais et Montréalaises âgés de 12 à 30 ans et de les inviter à prendre part aux décisions qui les concernent, l'Administration municipale a décidé de procéder à la création du Conseil jeunesse de Montréal (CjM).

Le Conseil jeunesse de Montréal fut créé en vertu du règlement 02-177 adopté au conseil municipal le 23 septembre 2002. Le CjM a pris son envol le 11 février 2003.

Mandat

Instance consultative relevant de Mme Mary Deros, membre du comité exécutif responsable du dossier de la jeunesse montréalaise, le CjM représente les intérêts des jeunes de 12 à 30 ans. Il a pour mandat de :

- conseiller le maire et le comité exécutif, de façon régulière et continue, sur toutes les questions relatives aux jeunes;
- assurer la prise en compte des préoccupations jeunesse dans les décisions de l'Administration municipale;
- donner la parole aux jeunes Montréalais et Montréalaises;
- offrir aux jeunes un accès au pouvoir décisionnel;
- participer à l'identification des priorités jeunesse municipales.

Fonctions

Le Conseil exerce les fonctions suivantes :

- ✓ Fournir, de sa propre initiative ou à la demande du maire ou du comité exécutif, des avis sur toute question relative aux préoccupations des jeunes;
- ✓ Solliciter des opinions, recevoir et entendre les représentations de toute personne ou tout groupe sur les questions relatives aux préoccupations des jeunes;
- ✓ Commander des études et des recherches relatives à ces préoccupations;
- ✓ Organiser des événements, colloques, formations ou toute autre activité favorisant le développement de la connaissance de la réalité de la jeunesse montréalaise.

Composition

Le Conseil jeunesse de Montréal est composé de quinze membres bénévoles, dont une présidence et une vice-présidence. Parmi les membres, six proviennent de l'est de la ville, cinq du centre et quatre de l'ouest. Les membres du CjM sont représentatifs de la diversité géographique, linguistique, culturelle et sociale des jeunes Montréalais et assurent une juste représentation hommes-femmes. Les membres du Conseil jeunesse de Montréal sont nommés par le Conseil municipal. Les membres de l'année 2012 du CjM sont :

Jonathan Lesage-Cotnoir

Président – membre du comité exécutif

Représentant dans le secteur des technologies du traitement des eaux

Arrondissement de Rosemont—La Petite-Patrie

Membre depuis août 2009

Michael Wiseman

Vice-président – membre du comité exécutif

Chercheur en économie politique et en développement international

Arrondissement du Sud-Ouest

Membre depuis août 2010

Jessy Thermil

Représentante du comité Avis – membre du comité exécutif

Traductrice

Arrondissement de Côte-des-Neiges—Notre-Dame-de-Grâce

Membre depuis août 2009

Julien Trépanier-Jobin

Représentant du comité Communication – membre du comité exécutif

Auxiliaire d'enseignement

Arrondissement du Plateau-Mont-Royal

Membre d'août 2009 à juillet 2012

Christina Lazarova

Représentante du comité Action – membre du comité exécutif

Conseillère en recherche dans le domaine de l'éducation postsecondaire

Arrondissement de Ville-Marie

Membre depuis avril 2011

Christina Gyane

Coordonnatrice exécutive dans une compagnie œuvrant en ingénierie électronique

Arrondissement de Côte-des-Neiges—Notre-Dame-de-Grâce

Membre de mars 2009 à juillet 2012

David Côté

Étudiant au baccalauréat en droit
Arrondissement de Côte-des-Neiges—Notre-Dame-de-Grâce
Membre de mars 2009 à mars 2012

David Nelson

Étudiant au baccalauréat en science politique et administration publique
Arrondissement de Saint-Léonard
Membre depuis mars 2012

Dhaneshan Kistanasamy

Étudiant au cégep en sciences humaines
Arrondissement de Mercier—Hochelaga—Maisonneuve
Membre depuis octobre 2012

Fabiola Anicette

Titulaire d'un DEC en techniques juridiques
Arrondissement de Montréal-Nord
Membre de mars 2011 à septembre 2012

Félix Hébert

Étudiant au baccalauréat en science politique
Arrondissement du Plateau-Mont-Royal
Membre depuis mars 2012

François Marquette

Étudiant au cégep en administration internationale
Arrondissement de Lachine
Membre depuis novembre 2011

Hadjer Dahel

Étudiante en secondaire 5 (programme d'éducation internationale)
Arrondissement de LaSalle
Membre depuis octobre 2012

Jean-Claude Nguyen

Parajuriste
Arrondissement de Mercier—Hochelaga—Maisonneuve
Membre depuis mars 2011

Julie-Maude Normandin

Étudiante au doctorat – Politiques publiques de gestion de crises
Arrondissement de Mercier—Hochelaga—Maisonneuve
Membre de mars 2010 à octobre 2012

Kunze Li

Étudiant au cégep en communication
Arrondissement de Saint-Laurent
Membre depuis juin 2012

Laurence Ménard

Technicienne en ressources humaines
Arrondissement de Villeray–Saint-Michel–Parc-Extension
Membre de septembre 2011 à juillet 2012

Majlinda Muhaxhiri

Étudiante au baccalauréat en administration
Arrondissement d'Ahuntsic-Cartierville
Membre de mars 2011 à avril 2012

Mathieu Boldireff

Travailleur dans le domaine de la consultation managériale
Arrondissement de Villeray–Saint-Michel–Parc-Extension
Membre depuis octobre 2012

Mountagha Ekoukou-Sow

Étudiant en droit
Arrondissement de Ville-Marie
Membre depuis octobre 2012

Valeria Akim

Étudiante au cégep en sciences pures
Arrondissement de Pierrefonds—Roxboro
Membre depuis mars 2010

Équipe**Martin Crépeau**

Coordonnateur

Rose Siebatcheu (remplacement de janvier à mars 2012)

Mireille Pelletier (remplacement de mars à juillet 2012)

Hanane Khalaf Larhzaoui (remplacement depuis septembre 2012)

Secrétaires d'unité administrative

Hélène Lamarre (de janvier à mars 2012)

Josianne Poirier (de février à juin 2012)

Maxime Beaucage (depuis octobre 2012)

Agents(es) de recherche contractuelle

Emmanuel Bulamatari (de septembre 2011 à mars 2012)

Francisco Silva (depuis septembre 2012)

Stagiaires au Programme de parrainage professionnel

Cadre budgétaire

La résolution CE07 0301 du comité exécutif de la Ville de Montréal, adoptée en 2007 fixe le budget du CjM à 225 000 \$. Depuis cette date, il n'a jamais été indexé. À l'intérieur de ce cadre financier, la résolution CM10 0206 du Conseil municipal fixe la rémunération du président à 10 000 \$ et celle du vice-président à 5 000 \$. Les autres membres du conseil ne sont pas rémunérés, mais reçoivent un remboursement des dépenses encourues dans l'exercice de leurs fonctions.

Principales réalisations 2012

- **Achèvement des consultations ciblées dans le cadre de la planification de la stratégie jeunesse 2012-2015 de la Ville de Montréal**

Dans le cadre de la planification de sa stratégie jeunesse 2012-2015, la Ville a mandaté, en 2011, le CjM pour organiser des rencontres auprès d'organismes jeunesse, afin de connaître les besoins et les préoccupations des jeunes Montréalais âgés de 12 à 30 ans. La démarche de consultation, débutée à l'automne 2011, s'est terminée au printemps 2012. Elle a pris la forme d'entretiens semi-structurés pour discuter des enjeux jeunesse, notamment en matière de :

- services offerts aux jeunes en sports, loisir et culture;
- environnement, occupation du territoire et urbanisme;
- gouvernance et prise de parole des jeunes;
- emploi et développement d'entreprises.

Cent-trente-sept jeunes provenant de 10 organismes se sont prêtés à l'exercice. [La synthèse des propos recueillis et les recommandations](#) du CjM pour l'orientation de la stratégie jeunesse ont été déposées en avril auprès de l'élue responsable au comité exécutif des communautés d'origines diverses et de la jeunesse, Mme Mary Deros.

- **5^e édition de la *Journée des jeunes Montréalais (JjM)***

La [cinquième édition de cette journée](#) s'est déroulée en mai et poursuivait, tout comme les précédentes éditions, quatre objectifs principaux :

- créer un espace d'échanges entre les élus et les jeunes ;
- offrir une tribune privilégiée à ces derniers pour qu'ils puissent partager leurs préoccupations ;
- contribuer à l'accroissement du sentiment d'appartenance des jeunes à la Ville de Montréal ;
- mobiliser la communauté au bénéfice des jeunes Montréalais.

Une trentaine de jeunes âgés de 12 à 17 ans ont été accueillis à l'Hôtel de Ville dans le cadre de cet événement. Les participants ont pu discuter directement avec plusieurs élus, visiter l'Hôtel de Ville et en apprendre davantage sur les services que la Ville met à leur disposition en matière de sports et loisirs, d'emploi, de culture et de transport. L'occasion leur était également donnée de participer à un atelier interactif sur la démocratie municipale et la participation citoyenne.



- **Participation à la consultation sur l'agriculture urbaine tenue par l'Office de consultation publique de Montréal**

En juin, le CjM a déposé son mémoire [Plus qu'une pousse](#) présentant sa vision et ses préoccupations sur cette question importante. Sur la base de ses travaux antérieurs, dans ses avis *Favoriser les saines habitudes de vie chez les jeunes Montréalais* (2005) et *Une eau pure pour que le vert dure* (2006), le Conseil jeunesse de Montréal a appuyé la vision du Groupe de travail sur l'agriculture urbaine à Montréal (GTAU) à l'égard des cinq principes de développement de l'agriculture urbaine à Montréal et du rôle primordial qu'elle joue dans la lutte contre l'insécurité alimentaire, phénomène qui touche la jeunesse montréalaise de manière disproportionnée.

- **Développement et participation à une délégation culturelle à Shanghai**

Cette délégation était le fruit d'une collaboration du Conseil jeunesse de Montréal, du Service des affaires institutionnelles de la Ville de Montréal, du Conseil des arts de Montréal, de LOJIQ - Les Offices jeunesse internationaux du Québec en partenariat avec le Secrétariat à la jeunesse dans le cadre de la Stratégie d'action jeunesse 2009-2014 et du Conseil d'affaires Canada-Chine. Elle poursuivait trois objectifs : la connaissance des initiatives et stratégies mises en place par la Ville de Shanghai pour favoriser la participation culturelle des jeunes, l'identification de nouveaux partenaires et marchés potentiels chinois pour les artistes montréalais et la démonstration de l'expertise particulière des Montréalais dans les domaines culturel et artistique.

Six jeunes professionnels œuvrant dans des organismes culturels de la métropole (le Conseil québécois de la musique, Eastern Bloc, la Fonderie Darling, la Galerie Les Territoires, OFFTA et Péristyle Nomade) ont été sélectionnés pour se rendre à Shanghai, du 9 au 14 juillet. Le séjour avait pour but de rencontrer l'Association internationale de la culture de Shanghai et la Fédération de la jeunesse de Shanghai et d'engager un dialogue durable et constructif entre jeunes professionnels des milieux culturels montréalais et shanghaiens.

[Cette mission](#) découlait de la signature, en mai 2010, du Memorandum de jumelage 2010-2012 entre les villes de Montréal et de Shanghai, au sein duquel des volets culturel et jeunesse sont intégrés, liant le Conseil des arts de Montréal (CAM) à l'Association internationale de la culture de Shanghai (SICA) et le Conseil jeunesse de Montréal (CjM) à la Fédération de la jeunesse de Shanghai.

- **Remue-Gedi (café échange) « Repenser le centre-ville de Montréal - Pour un cœur qui bat au rythme de la jeunesse »**



Le centre-ville est en pleine effervescence. À une offre d'activités et de services toujours grandissante s'ajoute la mise en œuvre de la phase 2 du Quartier des spectacles, qui touchera le pôle du Quartier latin. La mise en place de mesures pour accélérer et uniformiser le développement des terrains vacants et pour favoriser l'arrivée de nouveaux résidents est aussi prévue. Pour une revitalisation réussie, cependant, il importe de s'interroger sur la place des jeunes dans le centre-ville de Montréal et, inversement, sur la place du centre-ville dans le cœur des jeunes Montréalais.

Dans ce contexte, le CjM, en partenariat avec l'organisme Génération d'idées, a organisé en octobre un Remue-Gedi pour discuter avec les citoyens du développement du centre-ville. Lors de ces échanges, plusieurs questions ont été abordées :

- Comment faire du centre-ville un milieu de vie invitant et animé, au diapason des besoins et des attentes des jeunes et des familles?
- Comment renforcer le centre-ville et en faire un milieu sécuritaire, habité et dynamique, foisonnant d'activités culturelles et économiques?
- Quelles mesures permettraient aux jeunes et aux familles de davantage s'appropriier le centre-ville - ses espaces publics, ses lieux de création et ses zones de loisirs?
- Comment favoriser l'arrivée de nouveaux résidents et de nouvelles familles au centre-ville?

Une présentation conjointe des recommandations de ce café-échange sera effectuée lors de la consultation de l'OCPM sur le PPU du Quartier des spectacles en novembre prochain.

- **Parution d'une rubrique sur l'implication des jeunes Montréalais dans le journal Métro**

Le CjM a développé avec le journal Métro un projet de rubrique présentant une série de portraits de jeunes Montréalais ayant, à travers leurs réussites, un impact positif au sein de la ville. [Simon St-Georges](#) et [Carlos Eduardo Morelos Mondragon](#) sont les deux premiers interviewés de cette rubrique. En complément de l'article, une [capsule vidéo](#) est aussi réalisée.

Gros plan sur une jeunesse engagée : Le CjM présente Carlos Eduardo Morelos Mondragon

4 octobre 2012



4 octobre 2012 - Le CjM, en collaboration avec le journal Métro, présente une série de portraits de jeunes Montréalais et Montréalaises ayant, à travers leurs réussites exemplaires, un impact positif au sein de la ville. Ce mois-ci, [Carlos Eduardo Morelos Mondragon](#) a été sélectionné, à l'occasion de la Journée internationale pour la non-violence, pour son implication au [sport LOVE](#).

En complément de l'article, une [capsule vidéo](#) a aussi été réalisée.

Crédit photo : Christine Chevarie/Bourse / Journal Métro

• [Retour aux actualités](#)

- **Dépôt de l'avis *Montréal : et les jeunes dans ce bouillon de culture?***

Dans l'objectif de créer et consolider l'idée de métropole culturelle, la Ville a développé plusieurs outils, équipements et instances et mis en place des politiques municipales. Devant ces démarches, les membres du CjM se sont toutefois demandé si l'accessibilité à la culture était la même pour l'ensemble des Montréalais.

Ils se sont particulièrement questionnés pour déterminer dans quelle mesure les politiques municipales actuelles dans le domaine culturel favorisaient l'épanouissement et la participation culturelle des jeunes Montréalais, tant comme public que comme artistes.

Les principales politiques et interventions en matière culturelle ont ainsi été étudiées. La politique de développement culturel *Montréal, métropole culturelle* et les initiatives qui en découlent, la *Politique du patrimoine*, les politiques culturelles des arrondissements et les *Priorités jeunesse de la Ville de Montréal* ont été analysées en fonction de deux catégories de jeunes : les jeunes citoyens comme public ou comme consommateurs et les jeunes professionnels du milieu de la culture. L'évaluation d'impact de ces politiques sur le comportement et la participation culturelle des jeunes a été effectuée à travers la consultation de l'étude récente de Culture Montréal *La participation culturelle des jeunes à Montréal* et la réalisation d'entrevues d'intervenants jeunesse et d'intervenants du milieu culturel.

Le CjM a pu constater que la Ville de Montréal soutient de nombreuses initiatives contribuant à l'épanouissement culturel des jeunes Montréalais. Toutefois, selon les secteurs, les initiatives qui s'adressent aux jeunes citoyens et aux jeunes professionnels du milieu de la culture sont inégalement promues. Divers freins à la participation ont été également relevés.

En novembre, le CjM déposera auprès du Conseil municipal son avis présentant son analyse de la question et les 14 recommandations qui ont été élaborées.

• **Tournée des maisons de jeunes en arrondissement**

Compte tenu du contexte de l'élection municipale de 2013 et en lien avec la Journée des jeunes Montréalais, le CjM a souhaité poursuivre sa démarche de sensibilisation des jeunes au processus démocratique et à la participation citoyenne. Cette tournée qui débutera en novembre visera plus précisément à :

- sensibiliser les jeunes sur la démocratie et leur implication citoyenne;
- informer les jeunes sur les instances politiques de la Ville de Montréal, les arrondissements et leurs champs de compétences respectifs;
- renseigner les jeunes sur le déroulement des élections et les partis politiques municipaux;
- orienter les jeunes sur la façon de faire entendre leur voix et, le cas échéant, les accompagner dans leurs démarches.

• **Participation au comité aviseur pour l'organisation d'un Sommet des jeunes 2013 par le Bureau de consultation jeunesse**

Le CjM siège à un comité aviseur en vue de l'organisation d'un Sommet des jeunes en 2013, dossier piloté par le Bureau de consultation jeunesse. Une tournée des régions doit débuter en octobre afin de mobiliser les jeunes à y participer. Le Sommet a pour objectif de rassembler les 12-29 ans autour de l'enjeu de la participation citoyenne.

- **Participation au Comité de vigie jeunesse du Service de police de la Ville de Montréal (SPVM)**

Acteur jeunesse important, le CjM est membre du comité de vigie jeunesse du SPVM, et ce depuis 2008. Cette année, le comité s'est penché sur les outils d'intervention que les agents sociocommunautaires utilisent lors de leurs rencontres en milieu scolaire pour parler d'intimidation. Cette démarche devrait donner lieu à la création d'un nouvel outil d'animation.

- **Campagne de recrutement de membres**

La campagne annuelle de recrutement du CjM a été lancée le 1^{er} octobre dernier et se terminera le 3 novembre. Les candidats retenus pourront pourvoir divers postes éventuels en 2013.



Perspectives 2013

Une année bien remplie s'achève, laissant place à une nouvelle année qui amènera tout autant son lot d'activités, de travaux et d'événements.

- **Consolider le financement du Conseil jeunesse de Montréal**

Le budget du CjM est le même depuis 2007, malgré la hausse du coût des biens et services. Conscient de la réalité financière de la Ville, le CjM souhaite néanmoins que son budget soit indexé pour qu'il corresponde à la réalité de 2013. Il est primordial pour les membres du CjM qu'année après année, ils puissent offrir la même qualité de service et le même niveau d'implication auprès des jeunes.

- **Poursuite de la tournée des maisons de jeunes en arrondissement**

Les membres du CjM poursuivront, au printemps, leurs visites des maisons de jeunes pour y sensibiliser les participants à l'implication citoyenne.

- **Rédaction d'un avis sur la participation citoyenne des jeunes**

Les membres du CjM amorceront, cet hiver, une réflexion en vue de la rédaction d'un prochain avis qui traitera de la participation citoyenne des jeunes. Deux problématiques pourraient y être abordées : la participation électorale des jeunes et l'implication démocratique des jeunes au sein de la Ville.

- **Célébration des 10 années d'existence du CjM**

Le 11 février 2013, le CjM célébrera sa dixième année d'existence. Une soirée réunissant membres, anciens et présents, élus et partenaires aura lieu à ce moment. D'autres événements marquant cet anniversaire se dérouleront tout au long de l'année.

- **6^e édition de la *Journée des jeunes Montréalais (JjM)***

La planification de la sixième édition de cette journée n'est pas encore amorcée. Elle devrait être articulée, cependant, autour du thème de l'élection municipale de 2013, de manière à encourager les jeunes à s'intéresser à la campagne, à identifier et promouvoir leurs enjeux et à aller voter.

- **Suivi des avis passés**

Au fil des ans, le CjM a été très actif et a produit 16 avis et soumis des centaines de recommandations. Il apparaît essentiel d'effectuer le suivi de ces travaux auprès des services centraux et des arrondissements.

- **Campagne de recrutement de membres**

Selon le nombre de départs au sein du CjM, il pourrait être nécessaire de lancer une campagne pour recruter de nouveaux membres à l'automne 2013. Les candidats retenus permettraient de pourvoir divers postes éventuels en 2014.

- **Promotion du Conseil jeunesse de Montréal**

Le CjM continuera sa participation à différentes activités de représentation et son implication dans les projets de ses partenaires.

- **Autres activités**

Il est à noter que les membres du Conseil jeunesse de Montréal se réuniront en janvier prochain de manière à planifier plus en détail les activités de la prochaine année. De nouveaux objectifs pourraient donc être ajoutés à cette courte liste.



cjmtl.com

Visitez-nous

Suivez & partagez



facebook.com/cjmtl



twitter.com/cjmtl

Personne-ressource :

Martin Crépeau
Coordonnateur

1550, rue Metcalfe, 14e étage, bureau 1424

Montréal, Québec, H3A 1X6

Téléphone : (514) 872-4801

cjm@ville.montreal.qc.ca

cjmtl.com

